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入入住住超超六六成成才才供供暖暖旧旧规规或或调调整整
济南市政公用局要对此研究，专家建议根据节能性质灵活调整

本报记者 张召旭

改暖气的活

工人都忙不过来了

“我们小区住了差不多十多年
了，小区里有很多业主都更换了新
的暖气片。”王先生说，新房交工时
屋子里自带的是10片一组的铸铁式
暖气片，现在有些业主换成了铜铝
复合材料的，样式也比铸铁式暖气
片好看，有的业主在原有的基础上
加装了新的暖气片。

在聊城市香江市场经营水暖器
材的李女士说，每年冬天都会有很
多市民前来购买暖气片，有的是家
里的暖气片老化不能用了，有的是
买了二手房想重新装修全部换成新
的，还有很多人则是因为家里不热，
想改动管道增加几组暖气片，也有
一些新小区业主觉得自带暖气片不
好看想换成外观更漂亮的。

李女士介绍，城区老旧小区一
般用的都是铸铁式暖气片，基本都
是10片一组，有些业主为了屋里能
更暖和，会在房子里加装一到两组
暖气片，或者把原有的暖气片更换
成15片一组的新暖气片。

“最近一段时间改动暖气片的
活越来越多，都快忙不过来了。”从
事装修行业的赵先生说，如果业主
想要更换尺寸不一样的暖气片，他
们就得改动供暖管道。

供热主管部门工作人员表示，
新建小区的供暖设施有两个采暖季
的保修期，这期间出现的跑冒滴漏
等问题都由开发商来负责维修。新
建小区的居民换装了暖气片后，因
为缺乏技术条件，安装得是否合格
是个未知数，出现问题后，开发商可
能会撇开自己的责任，相关后果需
要用户自己买单。

增加暖气片

属窃热行为

记者从城区一供热公司了解
到，每到供暖季，居民私自改造供暖
设备是影响供热的原因之一，有的
居民是在装修房屋的时候改动了暖
气片的位置和方向，有的是随意将
原来的暖气片改成了壁暖或地暖。

“目前私改供暖设备主要是私
换或随意增加暖气片，改变原有供
暖管道走向、结构以及私改地暖、壁
暖等情况。”供热公司工作人员介
绍，每间屋子里有多少暖气片、放在
什么位置，都是经过专业计算的，不
管是对水压、气压，还是对汽、水的
走向都有严格的要求，一旦变更供
暖设备，很容易出现偏差，影响供暖
效果，甚至引发安全事故。

热企工作人员表示，集中供热
是一项系统工程，若随意改动，会使
采暖设计参数改变，造成暖气片散
热分布不均，影响采暖效果。而且多
数装修人员不具备暖通专业知识，
供热设施改动后，容易出现接口不
严、管道倾斜等问题，造成不热、泄
漏和气堵。如果安装不得当，有可能
导致管道漏水甚至爆管，这种现象
几乎每年都会遇到，后果只能由业
主自己承担。不仅如此，用户擅自增
加暖气片还属于窃热行为。

私改暖气片

麻烦一大串儿
马上就要供热了，

27日，由济南市委市政
府主办，市纪委承办的

“直面问题 践行承诺”
电视问政将目光聚焦在
供热问题。其中新建小
区的供热，成了见面会
上的热点。济南市市政
公用事业局局长王继东
和济南五大热企的负责
人现场回复市民的疑
问。

眼下离今冬供暖季正式开
始还有半个多月，一些业主为了
提高自家供暖质量，私自更换加
装房屋内的暖气片。《山东省供
热条例》规定，热用户不得擅自
改动供热管道、安装管道泵、增
设散热器或者改变用热性质和
方式。热企工作人员提醒，这样
做不仅会影响供暖效果，甚至会
引发爆管等安全事故。

本报记者 刘雅菲

济南市舜兴东方小区
是一个新建小区，入住户
数还没有达到60%，但已
经入住的居民要求供暖的
呼声很高，为了凑齐60%
的户数供暖门槛，小区业
主代表曾经挨家挨户地
动员居民参加试供暖。记
者了解到，为了实现今年
供暖，舜兴小区入住居民
多次找到物业公司协商，
要求物业公司与供热公
司进行协调，但小区居民
始终没有得到他们想要

的结果。
入住率达到 60％才

能供暖，这一标准是如何
制定的呢？负责这一小区
供暖的济南热力公司董事
长潘世英表示，按照山东
省供热条例要求，居民小
区达到供热条件，申请达
到一定数量，可以供热。

“但它没有明确标准，
开户80%、入住60%，是按
照我们以往的惯例，经过
一些测算确定的。”潘世英
说，“只有达到60%以上，

我们才能确保所有入住的
居民都能够家里温度达
标，因为供热是一种特殊
商品，如果入住率达不到
一定数量温度是不能达标
的。”

潘世英说，有很多家
里觉得暖气片一摸烫手，
但是家里不热，这可能就
跟你的节能保温情况，包
括采暖方式，包括邻居家
供暖使用情况，比如这个
单元里只有一户，无论如
何家里温度也很难达标。

入住60％以上才供暖是热企自己定的

21日，本报曾报道过，
祥泰新河湾小区也是由于
入住率不达标，因此开发商
递交了暂停用热申请。但是
对于物业公司统计的入住
率，小区业主却并不认可。
27日问政过程中，祥泰新河
湾小区业主赵先生反映，根
据业主近期自发统计的申
请用暖的用户，已经达到了
热企的要求。

这样看来，祥泰新河湾
物业统计的入住率和居民
自发统计的入住率“打架”

了。济南市市政公用事业局
局长王继东表示，新建小区
供热的入住率标准目前没
有指定的统计单位。

此外，王继东表示，济
南市80%、60%的标准也
是过去的标准，而在近几
年，随着新建建筑的增加，
特别是我们新建建筑保温
措施的强制执行，对入住
率的标准还没有详细的规
定。比如入住率是指一小
区还是一个楼，这个需要
确定，是一个单元还是一

个楼，都要确定。
“所以对这一块（入住

率标准），我们再积极研
究，怎么样更加科学化、合
理化，同时要考虑节能，考
虑到真正能够让广大市民
取得一个好的采暖效果。”

“现在随着节能保温
技术的推广，可能有一些
小区节能保温效果好，而
且采暖方式设计合理，包
括入住率不是很零散的
话，也可以做到（供暖）。”
潘世英说。

入住率怎么算，目前无统一标准没专门机构管

山东建筑大学热能工
程学院曲云霞教授表示，
入住率一直是困扰供热企
业很大的一个难题，山东
省供热条例里规定了报停
不交报停费，因此，如果小
区入住率不高，很多用户
又报停，热企要承担很重
的运行费用。

此外，曲云霞说，如果

小区入住率低会导致户间
传热非常大，很难保证用
户的用暖要求。“所以要说
入住率的统计的概念，应
该是以小区以换热站作为
基础比较好。因为供暖也
是以换热站为基础，而不
是以一个楼。假如这个小
区一栋楼能达到，但小区
有十栋楼，其他没有达到

入住率，这也很难达到。”
“供暖入住率要根据

建筑物的性质来定，而不
是完全根据标准，也就是
说不同建筑物的节能性质
不同，它的比例可能就有
所调整”，曲云霞说：“比如
我们新建的节能建筑节能
效果好，入住率降低一点
也可以。”

入住率标准要根据建筑性质来定

泉城问政

新小区供暖调试费

居民有权不交

本报记者 刘雅菲

在问政现场，一位网友反映，历城
区旅游路中铁逸都国际小区，现在接
到通知，第一年供暖季小区居民需缴
纳一个月的供暖调试费。而此前，也曾
多次有小区的居民向本报反映，开发
商向他们收取一个月的供暖调试费。

而记者了解到，这笔钱原本不应该
由业主来缴纳。据潘世英介绍，新建小
区在供热季以后要进行供热调试，但是
费用应该是由房地产商来承担。一般情
况下，热企与房地产商来签合同，但房
地产商会去收老百姓的钱。

潘世英说，居民有权不缴纳这笔
调试费。“这个钱并不是热力公司要求
居民交的，是要求物业公司交的。”

济南供热缺口

达3800万平米

本报记者 刘雅菲

在济南市区，由于种种原因今冬
不能加入集中供暖的小区还不少。据
济南市市政公用事业局供热办副主任
纪涛介绍，目前济南的老城区内，还有
3800万平方米的面积，无法加入到集
中供热，而原因则主要是受热源和管
网的限制。

王继东说，目前济南这3800万平
米的面积没有供热，应该说是符合标
准的。“统计的面积包括有房产证、土
地招牌挂，符合标准的商品房。”王继
东表示，从目前统计具体来看，无法加
入集中供热的面积，可能比这个数字
还大。

“我们初步判断2020年，城区需要
供暖的面积应该是接近 2亿平米，现
在供热面积为1 . 1亿多平米。”王继东
说。

本报济南10月27日讯
（记者 刘雅菲） 济南玉函
小区北区的居民盼着集中供
暖已经很多年了。眼看着热
源、管网等主要问题都解决
了，供暖又卡在了供电上。

记者了解到，玉函小区北
区现有居民3400多户，人口近
万人，他们盼望供暖已近20年

了。济南热电公司曾承诺今年
年一定能供上暖，但 1 0 月上
旬，因为小区物业公司不能满
足供电需求，热电公司说今年
可能还供不了暖，。

小区居委会薛主任说，如
果不用小区物业公司的电，而
是另请供电公司重新接电缆，
工期就得延长，那今年的供暖

就真的没法保证了。
济南市市政公用事业局

局长王继东介绍，最近热电
公司协调有关方面，基本上
有了解决方案。“尽管电的问
题遇到一点困难，但是我们
会保证一是如期供上热，第
二是尽快解决一个完全、安
全 的 方 案 ，让 广 大 市 民 放

心。”
济南热电公司董事长魏

洪军称，为了确保居民及时
供热，他们和居民、物业三方
签订一个临时协议，用临时
电解决问题，确保今年按时
供热，等正式通了电以后再
接过来，保证居民安全供热、
稳定供热。

盼暖20年，供暖老大难小区今年要热了

27日凌晨，济南热电北郊热电厂开始点炉，进行厂内供暖设施热调试。 本报记者 蒋龙龙 摄
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